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32134部队计划对宿舍楼和食堂抗震加固工程设计、监理
项目以及营区晾衣场施工项目引入招标代理。

凡具有境内独立法人、具备工程招标代理资格，法人或委托
人携带相关身份证明、委托书及营业执照原件前往我部报名。

报名截止时间为2019年3月3日。
单位地址：天津市蓟州区
联系人：段先生 022-84661275/18031376067

袁先生 022-84661294 韩先生 022-84661273
中国人民解放军32134部队

2019年2月21日

招 标 公 告

2月24日凌晨，我国著名历史学家、古文字学家李学勤辞世，这位
被学界誉为“百科全书式的学者”，其学术生涯与河北缘分匪浅——

燕赵厚土留治学遗风

□王伟宏

北京时间2月23日晨的西甲赛场，效力于
西班牙人队的中国球员武磊连续第二场首发，
发挥可圈可点，还有一脚射门打中门框。这让
不少国内球迷不禁心潮澎湃——西甲是欧洲
五大联赛之一，中国球员这不也可以胜任嘛，
何不派更多的球员“留洋”？

对于足球联赛水平较低的国家来说，派出
球员到国外高水平联赛锻炼，应是培养造就高
水平球员的一条有效途径。这不难理解，“欲
穷千里目，更上一层楼”嘛，到高水平联赛中锻
炼锻炼，不但可以开阔视野，而且能在实战中
发现自己的差距，通过不断自我完善而获得质
的提升。

当然，或许也会有人说，“留洋”不一定是
球员成长的捷径。且不说武磊在西甲的发展
接下来能否顺风顺水还有待观察，此前也有一
些本来在国内崭露头角的球员“留洋”后并没
有走上“星光大道”，反而前途暗淡。

比如曼联签下的第一个东亚球员董方卓，
曾被曼联前主帅弗格森视为希望之星，但因交
流等问题无法融入球队，不得不黯然结束“留
洋”生涯。重返国内足坛后，他依然没能止住
颓势，最终泯然众人。

就在武磊之前，张玉宁曾被视为中国“留
洋”球员的代表。他18岁开始“留洋”，曾效力
荷甲、德甲、英超球队，但上场时间寥寥无几，
近两年更是鲜有出场机会。这非但让他渐渐
远离了国家队，甚至入不了国奥现任主帅希丁
克的法眼。据最新消息，2019赛季，张玉宁将
结束“留洋”，回归中超，身披北京中赫国安足
球俱乐部战袍。

但窃以为，不能因为国内几个“留洋”球员
的不成功就对要不要推动球员“留洋”产生
动摇。

对于球员个人而言，“留洋”之路确实并非
坦途，而是有风险的，因为他们要面临个人身
体素质、职业素养、敬业精神以及语言能力、能
否尽快融入新的团队等多重考验，只有适应新
的环境才能立足。但不管他们最终能否成功，
这都是一笔宝贵财富。他们成功了固然可喜，
即便不成功也能给后来者提供很多借鉴。而
无论经验还是教训，对中国足球整体水平的提高而言，都是大有裨
益的。

另一方面，从现实来看，通过“留洋”提升球员水平的可靠性已
被不少国家证实。远的不用说，就看看我们亚洲的兄弟们吧。武
磊“留洋”的消息最早在今年的亚洲杯上传出，这届亚洲杯同时传
出另一个信号，即亚洲足坛的“留洋”风正越刮越猛。

数据显示，本届亚洲杯552名参赛球员中，仅在欧洲、美洲和
非洲国家高水平联赛中效力的球员就达到82人，其中18人效力
欧洲五大联赛。澳大利亚、日本两队“留洋”球员人数都过半。约
旦、乌兹别克斯坦、越南等国球员“留洋”人数也在不断增加，其中
约旦国家队在亚洲杯后“留洋”球员人数达到了15人。

反观本届亚洲杯上的中国队，“留洋”球员人数为零。
可见，中国足球应进一步强化开放理念，鼓励更多球员到国外

高水平联赛中“走一走”。
另有数据显示，目前“留洋”的中国球员事实上有200多人，

但他们主要效力于一些低级别的联赛，而且还踢不上主力。对
于他们，我们应多一份支持、多一份鼓励。毕竟，他们选择了挑
战更高难度。而只要他们努力拼搏，不但个人终会有所收获，
也必将为中国足球取回“真经”作出贡献。

球员

﹃
留洋

﹄
有益于中国足球

□记者 陈 华

2 月 22 日，石家庄永昌足球俱
乐部宣布：郑致云、杨云、臧一锋、
慈天四名内援正式加盟，加上此前
引进的外援穆里奇、莫雷洛，以及
已经为球队效力三个赛季的队长
马修斯，至此，永昌 2019 赛季引援
全部到位。新赛季，永昌会有怎样
的表现？主帅亚森能否帮助永昌重
返中超联赛？

内外援全部到位，冬训
效果令人满意

今年 1 月，永昌连续签约引进
了曾效力于广州恒大的中超、亚冠
双料金靴穆里奇和 2017 赛季中甲
联赛最佳射手莫雷洛。在中国职业
足球俱乐部今年纷纷收缩战线，甚
至多家中甲俱乐部出现欠薪和财
务问题的情况下，永昌这两笔重
磅引援格外引人瞩目。此外，已经
为球队效力三个赛季的队长马修
斯，曾在 2017 年荣膺中甲联赛最
有价值球员，加上穆里奇和莫雷
洛的加盟，永昌便在锋线上拥有
了三名中超水准的强援，这在整
个中甲 16 支队伍中是毫无争议的
顶级配置。

农历正月初三，永昌队在亚森
的率领下赴塞浦路斯集训，进行新
赛季最后的备战。这次海外集训主
要是为了演练阵容。永昌原计划打
5 场热身赛，但由于天气原因，到 2
月 20 日只打了 2 场，其中首场 4∶5
惜败于立陶宛联赛冠军苏迪瓦队，
新加盟的外援莫雷洛和穆里奇双
双梅开二度；第二场热身赛，永昌
在稳固防守的基础上，抓住机会由
莫雷洛、穆里奇和马修斯各进 1
球，3∶0 大胜来自亚美尼亚甲级联

赛的艾拉华特队。
石家庄永昌足球俱乐部副总

经理常青说，对于新援莫雷洛和穆
里奇的表现，亚森非常满意，认为
他们都是好球员，现在需要他们把
球队带上全新的高度。

2 月 22 日，四名内援的加盟也
让永昌实力大增：前上港球员郑致
云、前不莱梅青训小将慈天、青岛
黄海后卫杨云、前浙江绿城中场臧
一锋，均为在中超中甲闯荡多年的
实力派球员。他们将进一步优化球
队的年龄结构，丰富球队的战术打
法，为永昌注入新活力。

此外，经过多年发展，永昌的
青训投入也进入收获季节，越来越
多的年轻球员崭露头角。2018 赛
季，永昌一线队注册的 23 岁以下
球员人数，在中甲联赛 16 支球队
中排名第二，去年在预备队中表现
出众的刘子铭等年轻球员，也进入
新赛季的大名单。

尤为值得关注的是，2018 赛
季末期，永昌曾经的功勋教练亚森
重新回归，他丰富的执教经验让全
队在 2019 赛季更加踌躇满志。而
敢打敢拼的永昌足球精神更为球
队塑造了核心竞争力。

本赛季中甲联赛，尽管一些球
队因缺少资金整体实力下滑，但永
昌冲超的主要竞争对手浙江绿城、
长春亚泰等老牌强队早早便喊出
冲超目标。谈到球队面临的竞争
形势，亚森引用了一句保加利亚谚
语来比喻永昌将要面对的竞争格
局——“要为过冬做足准备，夏天
来了才会更好。”

“联 姻”奥 体 ，打 造 新
“魔鬼主场”

2019 年，永昌告别了相伴 6

年的石家庄裕彤国际体育中心，
将主场变更为河北奥林匹克体育
中心。

石家庄裕彤国际体育中心自
2013 年开始作为永昌的主场，见
证 过 永 昌 2014 年 的 冲 超、2015
年 的 黑 马 奇 迹 。有 数 据 显 示 ，
2015 年，石家庄裕彤国际体育中
心以场均 91%的上座率，成为当
年中超上座率最高的球场。虽然
2016 赛 季 结 束 后 ，永 昌 不 幸 降
级，但回到中甲联赛，石家庄依旧
有着最火爆的球市，到场球迷人
数长期高居首位。“前进，前进，石
家庄！胜利终将属于我们⋯⋯”6
年来，这首由永昌球迷集体创作
的助威歌曲，伴随着球队唱响大
江南北。

新主场河北奥体中心可以容
纳 6 万名观众，功能齐全、设施先
进，达到举办国际 A 级赛事标准。
但这里距离市中心较远，交通成为
困扰球迷的最大问题。

“目前，我们正在和相关部门
协商，争取比赛日能开放部分河北
奥体中心的停车场。”常青说。

去年中甲联赛一些场次比赛
时临时开通的球迷公交，今年仍
将继续运行。常青介绍说，球迷
公 交 的 运 行 路 线 是 由 石 家 庄 裕
彤 国 际 体 育 中 心 西 广 场 到 河 北
奥体中心，一般比赛前 3 个小时
左右开始发出。比赛结束后，把
所 有 球 迷 送 回 石 家 庄 裕 彤 国 际
体育中心才算完工。“球迷乘车
是免费的，中途没有特殊原因不
停车。”

新的赛季，新的主场，构建完
成球队阵容拼图后，永昌等待着号
角 响 起 ，以 再 次 踏 上 冲 超 的 新
征途。

实力补强 冬训练兵 魔鬼主场

石家庄永昌2019赛季瞄准冲超
本报讯 （记者曹铮）“当

代人为什么总说年味淡了？实
际上年味一点儿没淡，是现在
人们素质提高了，大家对节
日的形式和内容期望更大、要
求更高。”2 月 19 日，在由中国
民协和河北省文联主办的“我
们的节日”2019 中国涉县春节
民 俗 展 演 现 场 ，中 国 民 协 顾
问、河北省民协主席郑一民如
是说。他认为，此次活动之所
以选择涉县作为举办地，是
因为涉县春节文化活动的独
特性和原汁原味特色，从而
能引发人们对春节文化如何
传承及其当下存在方式和意
义的思考。

“‘我们的节日’系列传
统节日，不光是面向国内的，
也是面向世界的。”郑一民表
示 ， 春 节 是 中 国 的 传 统 节
日，也是中华民族的文化形
象。现在每年全世界有超过
20 亿人过春节，其影响越来
越大。春节的内容在中国各
地各有差异、丰富多彩，如
何保留春节文化原汁原味的
地域特色，已经成为亟需面
对的课题。

活动期间，涉县张家庄村
举办了大型花灯巡演，当地人
把农家故事、生产场景等内容
做进了花灯图案。游客在这
里 可 以 欣 赏 传 统 手 工 花 灯 ，

并现场学习花灯制作，动手
体验其魅力。南开大学历史学
博士、菏泽学院人文学院副教
授董传岭乐在其中，他认为，
当下亟待挖掘春节的文化内
涵及当代价值，并结合时代发
展和人们诉求，赋予其时代
意义和科学内涵，不断丰富、
重构和创新节日文化习俗，让
其与时俱进，促推家庭和睦、
社会和谐、国家安定和民族
团结。

暮色中，百盏花灯把张家
庄村前河头大街装扮得五光十
色，整条街人声鼎沸，宛如一
片欢乐的海洋。整个春节期
间，张家庄村民自制的民俗花
灯，引来数万名群众前来观
看 ， 元 宵 节 更 是 达 到 高 峰 。

“ 以 赞 美 家 乡 风 貌 、 改 革 开
放、乡村发展等为主题的花
灯，反映现实生活和人民愿
望，充满了现代生活气息。这
些内容表明，随着时代的快速
发展，人们热爱传统节日里的
人文精神。”长安大学马克思
主义学院学者蔡圣峰表示，作
为春节文化的重要组成部分，
元宵节是春节文化展示的又一
次高潮，涉县元宵节文化活动
具有浓郁的地方特色，引人入
胜。希望这些年俗能随着时代
的发展而发展，让更多人认识
并喜欢它们。

年味淡了？还是口味变了？参加 2019

涉县春节民俗展演的省内外民俗专家提出

希望年俗随着时代
发展而发展

□记者 龚正龙

从上古时代的刻画符号，到 20 世
纪的中国学术史；从考古学、古文字
学、古文献学，到美术史、国际汉
学；从甲骨、青铜器、简帛，到玉
器、玺印、钱币⋯⋯任何一个领域，
都足够一个人“穷极一生”去研究，
而李学勤先生却能纵横其间，不仅在
各个领域之间进行迅速切换，且均成
就斐然。对于河北而言，他不仅破译

“守丘刻石”推动战国中山国考古研
究，且对“定县汉简”（后来称“定州
汉墓竹简”） 进行持续多年的解读和
关注，对燕赵文化的研究和弘扬也做
出富有创造性的推动。

破 译 “ 守 丘 刻 石”， 为
打 开 中 山 王 国 大 门 提 供 了
一把钥匙

在省文物研究所的库房内，静静
地躺着一块毫不起眼的河光石。石长
约 90 厘米，宽约 50 厘米，厚约 40 厘
米，为滹沱河畔最为常见的石块。“如
果不是老先生破译了这石头上的 19 个
字，可能它会永远被埋没，而战国中
山国的横空出世可能要推迟多年。”2
月 24 日上午，获悉李学勤先生去世的
消息后，省文物局副局长韩立森心情
沉重。

对战国中山国，史书记载仅寥寥
数语，且语焉不详。《史记》 载：“中
山武公居顾，桓公徙灵寿”，那么，桓
公新建的中山国都城在哪里？两千多
年来人们一直在寻找，中山国也被世
人 称 为 “ 神 秘 王 国 ”。 直 到 1974 年
冬，省考古队队长陈应祺带队前往平
山县三汲村考察，听说 30 多年前一位
刘姓农民掘地时发现过一块刻有符号
的河光石，便寻到老人察看那块石
头。冥冥中，中山国渐渐向我们走近。

石头上的符号，像是大篆，又像
是甲骨文，究竟是什么？陈应祺想到
了古文字学家李学勤先生，于是写信
求教。老先生经过仔细考证，将其破
译解释为：“现任监罟 （注：监管捕鱼
的小官） 的罪臣公乘得在此看守陵
墓，他的旧将曼敬告后来的善良贤德
的人。”正是李先生破译了这块相当于
墓碑的刻石记载，后来考古人员据此
推测，这一带可能有王室陵墓。1977
年，通过挖掘，一个神秘的战国中山
王国呈现在世人面前。

“可以说，‘守丘刻石’的破译，
是打开中山王国大门的一把钥匙。”韩
立森说。“中山三器”（中山王铁足大
铜鼎、夔龙饰刻铭铜方壶、胤嗣刻铭

铜圆壶） 出土后轰动全世界，李学勤
先生于 1979 年在 《文物》 期刊上发表
文章 《平山墓葬群与中山国的文化》，
从考古学的角度讨论了平山墓葬群的
文化性质以及白狄中山逐步华夏化的
轨迹，其中尤为引人瞩目的是解读了

“中山三器”的文字，认为这些铭文反
复引用儒家典籍——主要是 《诗经》，
说明中山的统治者“不仅通习作为正
宗思想的儒术，而且把儒家的政治观
点在行动上付诸实践”。

不仅如此，李先生在专著 《东周
与秦代文明》 中，把中山国纳入到春
秋战国的大背景中来讨论，认为中山
国是北方文化圈中非常典型的方国，
中山的华夏化应视为春秋以来民族文
化交汇融合整个潮流的组成部分。“这
些观点，对于今天我们研究中山国文
化依然影响深远。”行唐故郡遗址联合
考古队领队张春长说。

解读“定县竹简”，严谨
治学梳理中华文化典籍

文字，对于文明传承的重要性已
毋庸赘述。刻于石上，或许千年不
毁，而书于竹简上，却命运多舛，因
此对于竹简的抢救、保护和破译工作
历来耗时久且艰巨。李学勤先生最近
十多年，最为引人瞩目的是在清华大
学引领团队破译 2500 多枚幸免于秦火
的历史“碎片”——“清华简”。其
实，早在 40 多年前，李学勤就破译解
读过来自我省的“定县竹简”。

1973 年，在定州八角廊 40 号汉
墓，即西汉中山怀王刘修墓，发掘出
土了一批竹简。鉴于当时我省的文献
整理能力不足，竹简被送往国家文物
局的古文献研究室进行破译解读。已
退休的省文物研究所研究员张守中先
生回忆，也就是那个时候，他接触到
李学勤先生。

“那是一批非常重要的汉代竹简，
我们夜以继日研究，发现这竟然涉及

《论语》《礼记》 等内容，其文字和当
今流传的颇有不同⋯⋯”已年逾八旬
的张守中先生感触极深，“我与李学勤
在一起工作，更正谬误、触摸历史，
梳理中华文化典籍的过程，至今令人
难忘。”

但由于种种原因，这项工作后来
多次中断，而李学勤先生一直对此念
念不忘。“当初，曾整理发表 《儒家者
言》《论语》 等文章⋯⋯”韩立森说，
后来河北省文物研究所专门成立定州
汉墓竹简整理小组，在李学勤等人的
指导下，整理了 《文子》《六韬》 等篇
章。这些文章专门送李学勤先生把关

审阅后，陆续发表。

关注河北历史，推动燕赵
文化发扬光大

“ 感 觉 心 头 有 一 团 火 ， 烧 得 炽
烈！”河北博物院副研究馆员郝建文凝
视着展柜内的“中山三器”，心情久久
难以平复，作为对中山篆研究多年的
一个晚辈，一个有着燕赵血脉的人，
郝建文觉得李先生对于河北的贡献，
令人敬佩和值得铭记。这也是很多河
北文史专家学者们共同的感受。

2016 年夏，我省组织的大型历史
纪录片 《中山国》 摄制组走进清华园
采访李学勤先生。“采访前拟了十几个
问题，我打印在纸上递给先生，请他
做准备，谁知先生拿在手里看了几秒
钟，就放下了，微笑着说‘可以开始
了。’”省中山国文化研究会副会长、
石家庄市作协副主席程雪莉回忆说，
近一个小时的采访，李先生旁征博
引，如数家珍地讲述起河北历史文化
的魅力。

此外，李学勤先生对赵文化和中
华三祖文化也十分关注。

为了弘扬赵文化，1987 年 9 月，

在李学勤等历史学家的倡导下，在邯
郸召开了首届赵文化学术研讨会，使
赵文化研究走到战国文化研究前沿。
18 年后，即 2005 年 4 月，全国第二届
赵文化研讨会在邯郸举行，全国 60 多
名专家学者汇聚一堂，李学勤先生又
一次作了精彩发言。他指出，赵文化
是华夏文化与戎狄文化相互交融的结
果，其文化精神有三：开放、进取和
包容。

“千古文明开涿鹿”，涿鹿是中华
民族的发祥地。5000 年前，炎帝、黄
帝、蚩尤在这里实现了中华民族的大
统一、大融合，开创了灿烂的中华文
明史。李学勤先生曾多次到涿鹿进行
实地探访和研究。后来，他还撰写了

《黄帝传说与河北早期文明的起源》 等
专题文章，深入地挖掘燕赵文化内
涵，推动了燕赵文化的弘扬创新。

“认真、渊博、严谨、朴素⋯⋯李
先生对河北的感情，不是局限于一时
一事的，而是站在整个燕赵文化、中
华文明的角度去衡量，纵贯了整个学
术生涯。而今先生已逝世，但其治学
之风，将厚惠于后人，让人永远铭
记。”省文物局原副局长谢飞和相关专
家学者纷纷表示。

单板滑雪平行项目世界杯崇礼站

宫乃莹摘金实现突破

据新华社张家口 2 月 24 日电 （记者杨
帆、张悦姗） 24日,2018-2019国际雪联单板
滑雪平行项目世界杯在张家口市崇礼区云顶滑
雪公园展开平行回转项目的争夺。女子选手宫
乃莹摘金为中国队实现该项目突破，男子方面
意大利选手贝格扎获得冠军，中国选手张宣获
得第四名。

作为 2022 年冬奥会自由式滑雪与单板滑
雪比赛场地，本赛季云顶滑雪公园完成了冬奥
规格的平行大回转赛道，此次世界杯比赛也吸
引了来自 14 个国家的近 90 位顶尖运动员参
赛，不乏冬奥会奖牌得主和世锦赛冠军。

23 日的平行大回转比赛中，中国男队全
军覆没，女队成绩也不理想，交出最好成绩的
是止步 16 强的宫乃莹。不过 24 日的平行回转
比赛中，宫乃莹惊喜实现突破。

当天下午展开的女子项目中，中国队有臧
汝心、宫乃莹两人进入 16 强。八分之一决赛
中臧汝心遭瑞士选手佐格淘汰，宫乃莹战胜波
兰选手克鲁尔。四分之一决赛中，宫乃莹战胜
了新西兰选手萨宾娜。半决赛中，面对德国名
将约尔格，宫乃莹以 0.16 秒的优势涉险挺进
决赛。

决赛中，宫乃莹迎战佐格，两人一路滑行
未拉开距离，直到最后三个旗门才见分晓，宫
乃莹最终以0.35秒的优势率先过线。

男子方面，张宣成为唯一进入 16 强的中
国选手，最终第四名的成绩也实现突破。此役
意大利队收获颇丰，贝格扎战胜俄罗斯选手洛
吉诺夫获得冠军，罗兰战胜张宣为意大利队拿
下一枚铜牌。

图为宫乃莹在比赛中。 记者 耿 辉摄

▲李学勤曾对“中山三器”铭文进行了解读。图为
“中山三器”之一的中山王铁足大铜鼎。

平山县中山古城遗址管理处供图

▶李学勤破译“守丘刻石”，推动了中山国文化研
究。图为“守丘刻石”拓片。

郝建文供图


